

Tras las polémicas elecciones del año pasado, fue nombrado ministro del Interior y Justicia por Maduro

Diosdado Cabello: el mediático exmilitar y número dos del chavismo ligado al caso Ojeda

El funcionario, que está ligado a la política venezolana desde hace más de 25 años, ha negado múltiples veces que el régimen esté involucrado en el secuestro y posterior asesinato en Chile del opositor Ronald Ojeda.

EVA LUNA GATICA

Considerado por muchos analistas como una de las figuras más poderosas del régimen venezolano, el nombre de Diosdado Cabello, el actual ministro del Interior, Justicia y Paz de Nicolás Maduro, saltó al foco de la atención luego de que un testigo clave de la investigación por el asesinato del exmilitar Ronald Ojeda en Santiago lo señalara como posible responsable de la muerte del opositor, según la fiscalía chilena. "Venezuela no tiene nada que ver con ese secuestro, la sola duda ofende", se defendía el militar retirado cuando recién se conocía el caso en Chile —y no se sabía el paradero de Ojeda, cuyo cuerpo fue posteriormente encontrado en Maipú—, y quien cuenta con una extensa carrera política en el país sudamericano que se remonta a la época de Hugo Chávez (1999-2013).

Cabello (61), que nació en el estado de Monagas, entró en la política tras participar junto a Chávez (a quien conoció en la Academia Militar de Venezuela) en un intento de golpe contra el entonces presidente Carlos Andrés Pérez, en 1992. Su lealtad al líder bolivariano le valió numerosos cargos en su gobierno (una vez que asumió el poder en 1999), entre ellos, ministro del Interior y Justicia, ministro de Infraestructura y ministro de Obras Públicas y Vivienda; así como también diputado y presidente de la Asamblea Nacional, desde donde fue adquiriendo influencia sobre militares, fuerzas de seguridad y servicios de inteligencia.

Su cercanía con Chávez era tal que Cabello estaba entre los principales candidatos para reemplazarlo en la presidencia luego de anunciar que padecía cáncer en 2013, cargo para el que finalmente fue designado Nicolás Maduro. Desde entonces, se hizo conocido como el número 2 del chavismo, y si bien se ha especulado sobre una supuesta rivalidad entre ambos, Cabello ha rechazado públicamente estos señalamientos.

"Él (Cabello) tenía una parcela de poder en las Fuerzas Armadas porque, aunque llegó solamente al rango de teniente, tuvo una relación estrecha con la promoción



CABELLO conduce en la televisión un programa llamado "Con el mazo dando", desde donde defiende el chavismo.

a la cual perteneció y de la que egresó en la Academia Militar. (...) Ese poder se acentuó una vez que Nicolás Maduro llegó al poder. Maduro lo veía y sabía que Diosdado Cabello pretendía el poder absoluto y por eso siempre lo mantuvo a raya", dice a "El Mercurio" Sebastiana Barráez, periodista venezolana experta en temas de seguridad.

Acercamiento con Maduro

Con la llegada de Maduro al poder, se mantuvo en cargos parlamentarios, desde donde promovió leyes represivas contra opositores, y como vicepresidente

del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), sin ocupar puestos en el centro del poder. Hasta agosto del año pasado, cuando el Presidente chavista lo nombró ministro del Interior, Justicia y Paz, tras las elecciones presidenciales del 28 de julio, en las que el Maduro fue declarado ganador en medio de acusaciones de fraude de parte de la oposición, que proclama, en cambio, al exdiplomático Edmundo González Urrutía.

El cargo, en tanto, le dio control sobre los organismos policiales y de inteligencia del país, como la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) y el Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin),

que han jugado un papel central en la represión contra los opositores al régimen de Nicolás Maduro. Aunque su influencia se expande más allá de su posición, y varios de sus familiares tienen cargos en distintas ramas del Estado, como su primo, Alexis Rodríguez Cabello, que es el actual jefe del Sebin, y su esposa, Marleny Contreras, que es diputada de la Asamblea Nacional por el estado de Monagas.

En ese marco, "la mejor alianza para Nicolás Maduro era con Diosdado Cabello", señala a este diario Negar Granada, analista político venezolano. "Porque es otro militar que tiene incidencia dentro de las Fuerzas Armadas y

Investigación de la CPI y acusación de EE.UU.

Desde 2021, la Corte Penal Internacional (CPI), con sede en La Haya, lleva adelante una investigación en Venezuela por posibles crímenes de lesa humanidad cometidos bajo el régimen de Nicolás Maduro. Para la investigación, la Corte toma en consideración diversas fuentes como la Misión Internacional Independiente de Determinación de los Hechos de la ONU, constituida en 2019.

Esa misión concluyó que las violaciones a los derechos humanos cometidos en el país constituían crímenes de lesa humanidad, y señaló como responsables directos al Presidente Nicolás Maduro y a Diosdado Cabello, entre otros, aunque hasta el momento ninguno ha sido acusado por el tribunal.

A su vez, en 2018, Cabello fue sancionado por el Departamento del Tesoro de EE.UU., acusado de "explotar su posición oficial para involucrarse en tráfico de drogas, lavado de dinero, malversación de fondos del Estado y otras actividades corruptas". En ese marco, en 2020, el gobierno estadounidense ofreció una recompensa de 10 millones de dólares por información que lleve a su arresto, al señalarlo de pertenecer supuestamente al llamado "Cartel de Los Soles", un monto que la Casa Blanca subió a 25 millones de dólares este año.

Cabello ha rechazado reiteradamente las acusaciones en su contra.

lo necesitaba para proteger su régimen" tras la elección, afirma el experto.

Desde el cargo, a su vez, se ha pronunciado en repetidas ocasiones contra los opositores María Corina Machado y Edmundo González, a quien ha llamado "vejito miserable" y "rata sin escrúpulos", y ha emitido fuertes

declaraciones en contra de países que no han reconocido la victoria de Maduro, incluido el gobierno de Gabriel Boric. "Es incapaz de gobernar su país y va a venir a hablar de DD.HH. en Venezuela", fue uno de los últimos dardos que

lanzó en su contra, a quien ha tildado de ser "un mamarracho servil de los gringos".

Faceta televisiva y encuentros con la Justicia

Sus exabruptos contra otros líderes son conocidos en Venezuela, los que emite principalmente desde su programa "Con el mazo dando", transmitido por canales nacionales desde 2014. En él, defiende sus posturas políticas y aremetete contra sus rivales políti-

cos dentro y fuera del país.

"Él utiliza ese programa como una paleta para denunciar o para hacer propaganda a favor del régimen y en contra de quienes disienten, y lo utiliza también como una plataforma para denuncias (...). Es, en definitiva, un programa que le sirve al régimen de pantalla política", explica el analista Granada.

Pero más allá de su faceta política y militar, el nombre de Diosdado Cabello también ha estado ligado con la corrupción y el narcotráfico a escala internacional. En 2017, la exfiscal general de Venezuela Luisa Ortega

Díaz lo acusó de estar involucrado en la trama de corrupción más importante de la región, la operación Lava Jato, por la que la empresa brasileña Odebrecht habría financiado su campaña para la gobernación de Miranda en 2008. Mientras que en 2020, el Departamento de Justicia de Estados Unidos acusó a Cabello, junto a Maduro y otros altos oficiales del gobierno, de actuar como líderes del Cartel de Los Soles, un grupo que tendría por actividad principal el tráfico internacional de drogas (ver recuadro).